

Editoriales y Artículos de Opinión

31 de diciembre del 2024



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Ellas quieren gobernar
Zacatecas

A punto de transitar del 2024, todavía denominado de la Paz, hacia el 2025 del Bienestar, las alteraciones electorales van a continuar por la inseguridad pública afectada por hechos de gran impacto, como el homicidio del Subsecretario de Ganadería allá por la Sierra de Valparaíso. Imposible ocultarlo, aunque sean sucesos minimizados, pero ahí están para seguir con esa maligna percepción de incesante violencia, la que no más no se reduce aún con la presencia que ha de ser imponente, de las fuerzas del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional, Policías Estatales y municipales, su estrategia conjunta y coordinada logró tranquilidad en la etapa vacacional por terminar.

ELLAS QUIEREN GOBERNAR

Encima de éstos temas ya ineludibles y a los que Zacatecas parece acostumbrarse, está vigente, presente y ardiente la inestabilidad político electoral y, como el tiempo es de las mujeres, todas están incansables en la conquista de más poder, son varias las zacatecanas que aspiran a gobernar el estado para intentar igualar la hazaña de Amalia García Medina, ahora Senadora de la República por el Movimiento Ciudadano, una maravillosa oportunidad que muy seguramente puede ser apoyada por la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, que según dijo y hasta gritó, ¡llegamos juntas! y si una zacatecana, Rocío Nahle García gobierna Veracruz, otras más buscan suceder a David Monreal.

Magdalena Núñez Monreal, diputada por el Partido del Trabajo, comisionada nacional de su partido en la Ciudad de México, ex presidenta municipal de Zacatecas Capital, que bien gobernó, ha sido integrada como fuerte aspirante al Palacio de Gobierno en 2027; de la misma organización Política, el PT, la Senadora Geovanna Bañuelos de la Torre, ya se ha pronunciado con aptitudes y vocación para servir a Zacatecas desde el Poder Ejecutivo; y por su intensa actividad en las políticas sociales y del Bienestar, sus ya extensas relaciones de poder en el centro de las decisiones y por contra con amplia estructura estatal, está bien apuntada la Senadora morenista Verónica Díaz Robles.

Desde la oposición, Noemí Berenice Luna Ayala, la reelecta diputada federal por el Partido Acción Nacional y que irrumpe con potencialidad en las grandes ligas al ser primero Presidenta de la Cámara de Diputados y ahora la Coordinadora de la facción panista, son factores de gran impulso de su figura como aspirante a la gubernatura; el formidable ascenso que ya alcanza en el horizonte nacional y por el estado, el Partido Movimiento Ciudadano bien puede relanzar la candidatura de la diputada Ana María Romo Fonseca, mujer de calidad académica, muy combativo liderazgo y vocación de servicio, una renovada imagen de izquierda en el estado; sin duda, en el Partido Revolucionario Institucional, insistirá en lograr otra vez la candidatura la inteligente y hábil legisladora, la Senadora Claudia Anaya Mota.

En el horizonte zacatecano se perfila una oposición más progresista y con crecientes rasgos de fuerza y voluntad para cambiar las cosas que se han transformado y que no aceptan como avasallante imposición, ellas son producto de una nueva cultura política.



Paco Carlos Infante

¡Adiós 2024,
bienvenido 2025!

Hoy escribo la última columna en este martes 31 de diciembre el panorama es desalentador en Zacatecas y el país, donde hay descontento generalizado de la sociedad civil de este agonizante y mal año 2024. un año que nos invita a la reflexión por estar viviendo aún uno de los años más difíciles de los que se tenga memoria por la inseguridad, y por la puesta en marcha del viaducto elevado por parte del gobierno en el estado de Zacatecas, y que desafortunadamente el tema divide opiniones, vamos a ver cómo le va el estado sumido en una de las peores crisis económicas de las que se tenga memoria.

Con los males que aquejan a Zacatecas, recorte del presupuesto, desaparición de organismos autónomos, la puesta en marcha de la reforma judicial en el país y en nuestra entidad federativa. 2024 es un año difícil por las muertes, los desaparecidos, la inseguridad, la violencia, pérdida de empleos.

Nos resta cuidarnos, ser responsables y estar tranquilos dentro de lo que cabe y acatar en la medida de lo posible las medidas de sanidad recomendadas por las autoridades en materia de salud.

Nos disponemos a finalizar el año 2024 y no me queda más que recomendar pese a las circunstancias los pequeños rituales que son tradición para estas fechas. El comer las tradicionales 12 uvas, una por cada campanada y pedir el mismo número de deseos. Otra opción como lo es elegir el color de la ropa interior de los diversos colores que se ofertan en las tiendas departamentales, que van desde el rojo para asegurar amor y el amarillo para que no falte el dinero. Incluso también está estrenar ropa la última noche del año, ya que puede traer suerte en el futuro y con ello no faltará el dinero.

Otra opción también es el barrer, dicen es el mejor ritual para alejar las malas vibras del hogar y es hacerlo desde el interior de la casa hacia la puerta principal para expulsar toda la negatividad acumulada durante el año.

Nos disponemos a finalizar el año 2024 y no me queda más que recomendar pese a las circunstancias, los pequeños rituales que son tradición para estas fechas. El comer las tradicionales 12 uvas, una por cada campanada y pedir el mismo número de deseos.

También el ritual de escribir una lista de acontecimientos pasados o deseos para el futuro, es popular para iniciar el año nuevo, hay quienes escriben previamente en un papel todos sus deseos para los próximos 12 meses, a medianoche, lo abren con la esperanza de que se cumplan.

Desde este espacio deseo lo mejor a los lectores de El Sol de Zacatecas, salud, bienestar y prosperidad para todos, Dios nos ayude a salir de tan difíciles circunstancias.

Feliz inicio de año 2025, gracias como siempre al Dr. Gerardo de Ávila González Director de El Sol de Zacatecas por todos estos años de permitirme seguir en este importante medio de comunicación en Zacatecas.

*Profesor de la Unidad Académica de
Derecho de la BUAZ.



Sara Lovera

PALABRA DE ANTÍGONA

Soñar por un feliz 2025

Yusted qué sueña. La noche de San Silvestre, como lo narra espléndidamente Selma Lagerlof en *El Carretero de la Muerte*, -ed. Andrés Bello, España, 1921-me permite pensar en aquella jovencita del ejército de Salvación que salvará al vagabundo herido de muerte.

Narración de un largo sueño entre la vida real y la vida fantástica. Y como ella, vamos a oír sonar las campanas que dejan atrás el año viejo. Ahí el jardín donde nadie penetra, mientras reloj lanza la última campanada apareció una vieja carreta y el rechinar de sus ruedas mal engrasadas. Una noche donde todo sucedió, incluso lo fantástico.

En unas horas estaremos brindando por San Silvestre. ¡Año Nuevo! anuncio que nos anima y nos refresca. Chocaremos las copas de vino espumoso y nos abrazaremos con ilusión y grandes deseos como volver a caminar por las calles sin miedo haciendo a un lado el poderío militar y el del crimen organizado, borrando los estragos de la inflación y el cambio climático; pensaremos cómo la niña del Ejército de Salvación, postrada en la cama, esperando su último suspiro, tratando de salvarlo todo.

Nos envolverá el deseo de eliminar al machismo, la trata, el abuso infantil, el maltrato y asesinato de mujeres, migrantes, homosexuales. Juntas en rojo tirando del hilo al 2024, sin pensar en la desgracia cotidiana y la falta de medicamentos. Contenidas, esperanzadas, asidas a nuestros sueños, incluso imaginando que Donald Trump se humanizará de repente y por arte de magia.

En la mesa de la casa, llena de flores de nochebuena, de viandas tradicionales como el bacalao, los romeritos, las ensaladas y el ponche, imaginaremos la vuelta a cielos azules y vientos frescos.

Nuestros corazones estarán henchidos de alegría con la nueva Presidenta de la República que ya habrá cumplido sus primeros 100 días de gobierno y, sin duda, estare-

mos listas para estrenar la igualdad sustantiva, el sistema nacional de cuidados, un poder judicial elegido en las urnas, como el pase automático a la democracia.

En 2025, nos repetiremos internamente, vamos a lograr la agenda de género y desaparecerán la violencia política contra las mujeres, y pronto las mujeres de y en la política se conviertan en activistas feministas derribando obstáculos y construyendo planes de gobierno acordes con los 5 decenios de lucha por la igualdad.

Un sueño, como el del vagabundo, prendado del último hilo de la vida. Pero el 2025 nos va a encontrar con un Instituto Nacional Electoral disminuido; sin órganos autónomos básicos para el equilibrio de la gobernanza; un país donde el poder patriarcal se consolida. Cómo ráfaga brumosa vimos que en tres meses decretar más de 20 reformas constitucionales, incluida la del artículo Cuarto sobre la igualdad sustantiva, que a un tiempo desnaturalizó cómo combatir la violencia feminicida que no es asunto de seguridad pública, sino de cambio cultural.

También sabemos que se dejará de discutir con la sociedad civil la agenda de las mujeres que se hacía en los consejos social y consultivo del desaparecido Instituto Nacional de las Mujeres.

Un 2025, claro, podría ser distinto. Efectivamente. Ser un tiempo para recuperar el aliento y seguir adelante, olvidar al Congreso y sus dos cámaras, a instituciones estructuralmente necesarias pero perdidas. Tirar el fardo aquel de 2019 en que se borraron las estancias infantiles o se prohibió dar apoyo a la sociedad civil, pisando la demanda propuesta y materializar esas cinco décadas de lucha para hacer justicia a las mujeres.

Soñar otro mundo posible cuando toquen las 12 campanadas de la noche de San Silvestre es humano y sanador. Veremos.

Periodista. Editora de Género en la OEM y directora del portal informativo <http://www//semmexico.mx>

En el mundo, un 2025 con muchos "peros"

Eduardo Ruiz-Healy*



Para el mundo, las previsiones económicas y políticas para 2025 están lejos de pintar un panorama alentador. Aunque las cifras sugieren cierta estabilidad, la realidad es que cada dato viene con un asterisco que podría transformar optimismo en incertidumbre. Estos son los pronósticos en que coinciden la mayoría de los pronosticadores.

1.El crecimiento económico global de entre 2.7% y 3.2%, proyectado por Goldman Sachs y el Fondo Monetario Internacional (FMI), respectivamente, parece aceptable en el papel, pero es una cifra que apenas supera el letargo postpandémico. Lo preocupante no es solo el poco crecimiento, sino lo que está evitando una recuperación más robusta: guerras comerciales, tensiones geopolíticas y, como siempre, decisiones de política monetaria que llegan tarde o son equivocadas.

2.La caída de la inflación al 4.5%, según el FMI será positiva, pero los mercados emergentes seguirán luchando por controlar sus precios. Mientras los bancos centrales de países desarrollados relajan sus tasas de interés —la Reserva Federal de Es-

tados Unidos apunta a un 3.25-3.5%—, las economías de los países menos industrializados seguirán rezagadas, incapaces de igualar las condiciones financieras globales.

3.EEUU parece estar a la cabeza de los países en crecimiento, con un crecimiento entre 1.9% y 2.5%, impulsado por un consumidor resiliente y un mercado laboral que desafía pronósticos. Pero el panorama no es uniforme: Europa tendrá un crecimiento proyectado entre apenas el 0.8% y 1.2%, atrapada en una crisis de identidad económica y política que sigue sin resolverse. Además, el proteccionismo de EEUU —dirigido especialmente contra China— podría desestabilizar cadenas de suministro y profundizar la creciente fragmentación económica global.

4.China tiene sus propios grandes problemas. Con un crecimiento proyectado de entre 3.8% y 4.5%, su transición económica enfrenta problemas estructurales, particularmente en su tambaleante sector inmobiliario. Las respuestas del gobierno han sido tibias, y no parece haber un plan claro para revitalizar su economía sin recurrir a las medidas de siempre: aumento del gasto en infraestructura, bajar tasas de interés, apoyo al sector

inmobiliario y devaluar el yuan para fomentar exportaciones.

5.Para los mercados emergentes, la historia es aún más complicada. Aunque países como India podrían crecer al 7%, las perspectivas para el resto no son tan optimistas. Los retos incluyen desde una mayor competencia por atraer capitales hasta el impacto de las disputas comerciales entre las grandes potencias.

6.Finalmente, el 2025 estará marcado por riesgos políticos. Donald Trump parece empeñado en generar incertidumbre con políticas comerciales e impositivas poco claras. A esto se suman las tensiones con China, Rusia, Irán y Corea del Norte, que podrían escalar rápidamente de lo político a lo económico, afectando a todos.

En resumen, el 2025 parece encaminarse hacia un equilibrio precario, donde cada avance económico podría verse eclipsado por factores políticos y sociales. Las cifras son sólo un lado de la historia; los "peros" que las acompañan son los que realmente definirán el rumbo global. ¿Tendrán las instituciones internacionales la capacidad para prevenir una crisis mayor?

*@ruizhealy

Mi Jardín de Flores

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘Gobernar es decidir y nada más. Tomar decisiones acerca de los problemas cuasi infinitos de un país y los recursos siempre limitados. En términos generales, no es que al gobierno de un municipio o un país no le importe el problema público, sino que al jalar la cobija para un lado se descubija otro. Los economistas llaman a este fenómeno de la cobija el costo de oportunidad. Dado que no tenemos dinero infinito, invertir recursos en cambiar las escaleras del Metro implica no destinar esos fondos a otros problemas. Ahí radica la médula de gobernar. ¿Qué importa más o qué es más urgente? Podemos meterle anécdotas y también cifras, y de todos modos será complicado llegar a un acuerdo sobre dónde poner nuestras fichas y qué cosas dejamos descubijadas al hacerlo’: José Antonio Sánchez Zetina.

Chalchihuites, Zac.- Lunes 30 de Diciembre de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Lo Agrio del Partido Naranja

¡AVE MARÍA Purísima!

-¡SIN PECADO concebida!-

-¡POBRE MÉXICO, con tanto político ambicioso de poder y apátrida, que no les interesa el pueblo, sólo sus malignas ambiciones personales: dinero y poder; por eso hacen sus enjuagues con los malos organizados: ahora resulta que el partido político, mal llamado Movimiento Ciudadano, tiene el apoyo irrestricto de los malos organizados y hasta la desvergüenza de reconocerlo, como esa mujer llamada Anavel Ávila Castrejón, alcaldesa de Coalcomán, Michoacán, que ni siquiera ganó la elección, pero como el triunfador fue amenazado de muerte, ni siquiera fue a recibir la constancia de mayoría y doña Anavel, de Movimiento Ciudadano, por haber terminado en segundo lugar, de golpe y porrazo se convirtió en alcaldesa, ¡Santo Dios!, ¿a dónde iremos a parar?-

-SÍ, ES para preocuparse, madre Teresa, porque si la Dra. Sheinbaum no actúa con rigor, este problema se puede salir de control, ya ve usted que aquí en Zacatecas, hasta mataron a balazos a ‘Pancho’ Bañuelos miembro del Gabinete del David Monreal, quien ni siquiera ha dicho esta boca es mía, cuando menos unas palabras de aliento para

Mi Jardín de Flores
Lo Agrio del Partido Naranja

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Nemesio Oseguera Cervantes “El Mencho”



Jorge Álvarez Máñez



Mauro Yurriel Jáuregui Muñoz



Anavel Ávila Castrejón

“El Agradecimiento de los Niños”



Perverso, utilizar a los niños para promocionar el narco

los deudos debió de expresar: son ching... (censurado) pues ni siquiera pa'su gente tuvo un gesto de solidaridad.-

-DAVID TIENE mucho traidor en su gobierno, debió de iniciar su sexenio limpiando la casa, pues Alex se le dejó llena de estiércol.-

-TODAVÍA ES tiempo de actuar porque el narco se está llevando mucha gente para otras partes del país para engrosar sus filas, ya no la asesina como antes, ahora los obliga a trabajar vendiendo drogas y los entrena para sicarios.-

-PUES HOY lunes 30 de diciembre nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, publica un reportaje de cómo los malos organizados, en Michoacán, impusieron a candidatos de Movimiento Ciudadano en alcaldías:

‘Movimiento Ciudadano Ganó en Municipios Controlados por el CJNG

‘MOVIMIENTO CIUDADANO (MC) creció en la zona de influencia del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en Michoacán de una manera inusual en las pasadas elecciones del 2 de junio.

‘DE ACUERDO con los resultados del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), el partido naranja ganó las alcaldías de Coalcomán, Tanhuato, Susupuato, Chavinda, Copándaro, José Sixto Verduzco, Morelos, Briseñas, Aporo y Charo, donde –de acuerdo con fuentes policiales– tiene presencia el grupo criminal encabezado por Nemesio Oseguera Cervantes “El Mencho”.

‘DE LOS 10 municipios donde obtuvo el triunfo, destaca Coalcomán, donde la alcaldesa Anavel Ávila Castrejón agradeció a “El Mencho” la entrega de juguetes a niños del lugar, durante los festejos por el 193 aniversario del municipio.

‘ADEMÁS, SOBRESALE Tanhuato, controlado por la célula delictiva Los Guerrero, considerada brazo armado del CJNG en los límites entre Michoacán y Jalisco.

‘EN LOS municipios de Zacapu, Puruándiro y Apatzingán, también con presencia de células del CJNG, los candidatos de MC estuvieron cerca de ganar la elección municipal, al quedar en segundo lugar.

‘EN ABRIL, en medio de la contienda electoral, el entonces candidato al Senado por MC en Michoacán, Carlos Herrera Tello, planteó sentar a la mesa a todos los generadores de violencia para pacificar al estado.

‘LO QUE se necesita es sentar a la mesa a todos los actores responsables de estar generando violencia o que puedan dar paz”, señaló.

‘Amenazas Contra Candidatos

‘EL PARTIDO Revolucionario Insti-

tucional (PRI) de Michoacán no registró candidatos en los municipios de Aporo y Morelos porque sus candidatos fueron amenazados por el CJNG, revelaron a este diario fuentes policiales.

‘**ESTO TAMBIÉN** fue señalado en su momento por el dirigente del PRI en el estado, Guillermo Valencia Reyes, quien denunció que la delincuencia organizada influyó directamente en la designación de candidatos y que por amenazas decidieron no postular contendientes en Aporo, Yurécuaro y Morelos.

‘**LOS CRIMINALES** ahora no quieren oposición y están interviniendo de esta manera. Antes se decía que el criminal influía para que se ganara, pero ahora también interviene para que no se registre la oposición’, dijo en abril pasado Valencia Reyes, exalcalde de Tepalcatepec.

‘**INCLUSO, DENUNCIÓ** que por amenazas directas del crimen organizado, una de las candidatas del PRI no pudo hacer campaña en un municipio de Tierra Caliente, del que se reservó el nombre por seguridad de su compañera de partido.

‘Zonas de Influencia Criminal

‘**DE ACUERDO** con fuentes del gabinete de seguridad federal, cárteles y células criminales que se disputan Michoacán tienen

influencia en alcaldías de todas las regiones del estado, donde impusieron alcaldes, síndicos y regidores en las elecciones pasadas, en las que se renovaron 113 presidencias municipales, el Congreso, diputados federales y senadores.

‘**EN EL** caso de Tierra Caliente, el “Cártel Jalisco Nueva Generación” controla municipios como Coalcomán, Tanhuato, Aguililla, Cotija, Chinicuilá, Turicato, Huetamo, Copándaro, José Sixto Verduzco, Morelos, Briseñas, Aporo y Charo, entre otros.

‘**EN TANTO**, “Los Viagras”, recién aliados con el CJNG, tienen influencia en Buenavista, Tomatlán, Uruapan, Apatzingán y los municipios de la región centro del estado.

‘**EL GRUPO** criminal de Juan José Farías Álvarez, “El Abuelo”, mantiene su dominio en Tepalcatepec, pese a su ruptura con “El Mencho”.

‘**DESDE HACE** años, la célula criminal de Miguel Ángel Gallegos Godoy, alias “Migueladas”, mantiene una hegemonía en el municipio de La Huacana, donde ha impulsado alcaldes del PRI, PRD, PAN, Morena y el Partido del Trabajo.

‘**EN EL** caso de Churumuco, en Tierra Caliente, el grupo criminal encabezado por

Gabino Barrera, actual aliado de “Migueladas”, ha impuesto a su esposa y cuñada en la presidencia municipal de este municipio, colindante con Guerrero.

‘**TRAS REVELARSE** los presuntos vínculos entre la alcaldesa de Coalcomán con el CJNG, el exalcalde de Tepalcatepec, Guillermo Valencia, urgió al gobierno federal implementar una Operación Enjambre en Michoacán: “La entidad es un panal al que le urge un Enjambre”, dijo.

‘El Partido Naranja

‘**EN LAS** elecciones del pasado 2 de junio, 10 candidatos a presidente municipal de MC lograron la victoria en Michoacán.

ÁPORO: JUAN Agustín Torres Sandoval, Briseñas: María Lourdes Padilla Espinoza. Charo: Juan Gabriel Molinero Villaseñor. Chavinda: Armando Pérez Mendoza. Coalcomán: Anavel Ávila Castrejón. Copándaro: María Griselda Tena Hernández. José Sixto Verduzco: Enrique Ramos Vargas. Morelos: Julio César Conejo Alejos. Susupuato: Diana Laura Mondragón Benítez. Tanhuato: Daniel Herrera Martín del Campo.

“Hasta aquí la nota de nuestra agencia El Universal, ¿qué les parece?”.

-PREOCUPANTE, MADRE Teresa,

preocupante y más que un paisano, Jorge Álvarez Máynez, sea el toro de ese partido a nivel nacional, Dante Delgado le heredó al paisano una auténtica papa caliente-.

‘**EN LAS** últimas elecciones aquí en Zacatecas, un narco candidato emecista, Mauro Yurriel Jáuregui Muñoz, con malas artes ganó la presidencia municipal de Apulco, pero luego de tomar posesión como alcalde, la Fiscalía General de Justicia del Estado comprobó sus descarados nexos con el narco y su titular, Cristian Paul Osnaya Camacho gestionó su desafuero ante la Cámara de Diputados y, cuando fueron a aprehenderlo, ‘ya había volado el palomo.

‘**NO OBSTANTE**, en Zacatecas Movimiento Ciudadano avanzó mucho, si no mal recuerdo, el MC desbancó al PRD y sacó más votos que el PVEM y Nueva Alianza, ¿cómo le hizo?”.

‘**HAY DATOS** muy -llamémosle curiosos- para la Presidencia de la República en Jalisco, ganó la Dra. Sheinbaum, pero la gubernatura y en los municipios más importantes ‘ganó’ Movimiento Ciudadano y se habla de un fraude monumental.

‘**POBRE DE** mi Jalisco con esos malos organizados de las llamadas cuatro letras.

-BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

¿Hacia el Rescate de la Industria Nacional?

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

El gobierno federal ha establecido aranceles de 35% a las importaciones de textiles confeccionados y 15% a los textiles intermedios provenientes de países con que no se tienen acuerdos comerciales, y sobre todo ello está dirigido a las importaciones provenientes de China, que son las que tienen una participación importante dentro del total de las importaciones de los textiles que el país realiza, debido a que su competitividad desplaza a la producción nacional e incrementa el desempleo.

Tal posición del gobierno mexicano se da como respuesta a las declaraciones de Donald Trump de que México debe reducir las importaciones provenientes de China. Además, Trump al asumir la presidencia de EUA, va a establecer aranceles a las importaciones provenientes de México para reducir el déficit de comercio exterior que su país tiene respecto al nuestro de 234 mil 743 millones de dólares y de ahí que presiona al gobierno para que deje de importar productos de China y les compre a ellos. En los años 70s del siglo pasado el 80% de las importaciones totales que México realizaba provenían de EUA, y en octubre del 2024 pasaron a ser el 40.3% del total. En cambio, las importaciones que México realiza de China se han incrementado significativamente. De ser alrededor del 3% del total en el año 2000, pasaron a ser el 20.6% en

octubre del 2024, por lo que el gobierno de EUA le ha dicho al gobierno de México que deje de comprar de China y compre productos estadounidenses.

El gobierno federal ha señalado que ampliará los aranceles a una mayor gama de productos, no solo a los textiles. Esperemos que esos aranceles que se establecerán a importaciones provenientes de países con los que no se tiene acuerdo comercial, no se traduzcan en mayores importaciones provenientes de EUA, que es lo que Donald Trump desea, pues sería pasar de Guatemala a Guatepeor.

El gobierno ha dicho que en enero anunciará el Plan México, encaminado a proteger a la producción y al empleo, lo que uno pensaría que ello es para avanzar en la sustitución de importaciones para reducir el crecimiento de éstas. Si es así, que bien que el presente gobierno tome dicha decisión, a diferencia de los gobiernos anteriores que no se preocuparon por el impulso a la industria nacional. El problema es que ello no se logrará solo con los aranceles. Se requiere de política industrial, la cual requiere baja tasa de interés, tipo de cambio competitivo, subsidios, incremento del gasto público para aumentar demanda y asegurar niveles de rentabilidad para aumentar la inversión en la industria manufacturera. El problema es que el gobierno no tiene condiciones de aplicar política de fomento a la inversión productiva, dados los recortes presupuestales para reducir el déficit fiscal, como las altas tasas de interés establecidas por Banxico.

Tal situación lleva a que el gobierno descance en la entrada de inversión extranjera directa para el impulso a su Plan México. El problema es que tenemos décadas de entrada de tales inversiones en el país y ello no se ha traducido en mayor desarrollo manufacturero. La entrada de tales inversiones ha ido acompañada de un gran crecimiento de importaciones que han desplazado a las empresas nacionales y han desindustrializado y extranjerizado a la economía. Las importaciones manufactureras con relación al PIB manufacturero en 1993 representaban el 37.8% y en el 2023, dicha relación pasó a ser 149.2%. Es decir, se importa mucho más que lo que produce la industria manufacturera en el país. El PIB manufacturero dentro del PIB total en 1993 era 21% y en el 2023 dicha relación pasó a ser 18.6% (antes de que se modificara el año base de los datos por parte del INEGI). La población ocupada en la industria manufacturera, que es el sector que mejor remuneración promedio reciben los trabajadores, en el 2000 era el 19% de la población ocupada total y en el 2023 pasó a ser el 16.5% del total. Ello evidencia que la estrategia seguida por los gobiernos de promover entrada de inversión extranjera, como el crecimiento de exportaciones en contexto de libre comercio, no se ha traducido en mayor industrialización, ni en mayor empleo bien remunerado, ni en mayor crecimiento económico.

Las importaciones de bienes y servicios que México realizó en el 2023 fueron 593 mil millones de dólares y

representaron el 33.16% del PIB, lo que refleja un gran potencial para crecer a través de la sustitución de importaciones. Si bien México no tiene condiciones tecnológicas y financieras para avanzar en ello, si puede condicionar la entrada de inversión extranjera directa a que impulse dicho proceso en asociación con empresas nacionales y que transfieran tecnología a éstas, para así dinamizar la industria nacional y reducir el déficit de comercio exterior. Ello disminuiría los requerimientos de entrada de capitales, por lo que ya no tendría que establecerse altas tasas de interés para atraer capitales, ya que tal política ha actuado en detrimento del crecimiento de la inversión y del empleo y aumenta el costo del servicio de la deuda del sector público y del sector privado (empresas y familias), dados sus niveles de endeudamiento. Se debe bajar la tasa de interés e incrementar el gasto público para crecer en torno al mercado interno y no seguir apostando al crecimiento de exportaciones. No hay viabilidad de que éstas sean motor del crecimiento y de hecho no lo han sido. Los que se han favorecido de ello han sido las empresas transnacionales, no las nacionales, ni el país. El comercio internacional ha venido decreciendo. De crecer al 11.24% promedio anual del 2000 al 2008, pasó a crecer al 3.8% promedio anual del 2010 al 2023, y menos crecerá, dada la desaceleración de la economía mundial, como por el establecimiento de políticas proteccionistas que varios países están instrumentando.

4T: avances, pendientes y riesgos

BERNARDO BÁTIZ V.

La autocritica es una práctica positiva, lo mismo para las personas que para las comunidades y las instituciones; necesitamos hacer de vez en cuando un examen de conciencia, un balance, detenernos con probidad intelectual a ver cómo vamos y así lo propongo a Morena en esta colaboración, tanto al partido como al movimiento, y con mucha más razón ahora que se alcanzó por segunda vez el poder, no sólo el Ejecutivo con un alto margen de diferencia, sino también el Legislativo.

Sobre un tema similar escribe Rolando Cordera Campos en un reciente e interesante artículo publicado en La Jornada, titulado La negación no somos todos; copio un párrafo: Que la voz nos sirva también para convertir el malestar y el descontento en política, no de ocasión sino de Estado. La hora de recuperar para todos los mexicanos la salud, como protección y cuidado generoso nos compete y compromete a todos. La salud pública tiene que volver a ser pública, es y se debe a todos. Cordera, con su reconocida independencia de criterio, se refiere a un punto específico de lo social, pero el balance y la responsabilidad están en todo lo demás y, también,

nos compete a todos.

La 4T ha logrado claros avances políticos y sociales; enumero algunos: un cambio a fondo, una revolución pacífica obtenida solamente con movilización social y votos libres en las urnas sin fraudes ni engaños. Un pueblo enterado y participativo como pocas veces en la historia; programas sociales tendientes a una mejor distribución de la riqueza.

Enumero: un importante aumento al salario mínimo, atención especial a políticas y maestros y muy destacadamente gran respeto a la libertad de opinión; durante los seis años del gobierno anterior y lo que va del actual, ninguna represión a opositores que vaya más allá de respuestas en la manera o debates rispídos, porque como dicen donde las dan las toman, pero nada de violencia, ni de represión, ni de persecuciones políticas.

No olvidamos que durante el neoliberalismo y el apogeo del Prian los retrocesos fueron evidentes en diversas áreas de la economía y la vida social; salarios mínimos por abajo de la inflación, campo libre para las grandes empresas beneficiadas con la riqueza de todos, corrupción en la vida pública, devaluaciones bruscas del peso y una clara injusticia en la distribución de la riqueza. En un libro que publiqué hace tiempo, Cuaderno de ideas ajenas,

recopilé algunos lemas del oficialismo que demuestran cuál era la filosofía de los gobernantes de entonces; comparto algunos: Un político pobre es un pobre político: Carlos Hank González; En política lo que se vende es más barato, atribuido a un oscuro político veracruzano, y otro cuyo autor desconozco: No me den, pónganme donde hay.

En cuanto a los pendientes de Morena y la 4T mencionaré solamente dos, aun cuando, hay otros. En primer lugar, la inseguridad que no ha podido desterrarse en definitiva aun cuando ha sido combatida con tesón; parece que la delincuencia organizada y las altas ganancias que su clientela en Estados Unidos le producen han sido más fuertes que nuestro esfuerzo. Como creo que se deben combatir no sólo los efectos del delito, sino también las causas, pienso que otro pendiente es incrementar los apoyos a las escuelas, al fomento de la lectura y a la cultura.

Ya la presidenta Claudia Sheinbaum lo ha mencionado recientemente: se combatirán simultáneamente los efectos y las causas del delito y, por tanto, se tomarán medidas preventivas combatiendo los ámbitos y prácticas que facilitan o propician la delincuencia y minan la conciencia ética de los ciudadanos.

Se ha dicho privada y públicamente

que, si el PRI como partido está a punto de desaparecer, la cultura priísta, su modo de hacer política y sus vicios no se han ido. Siempre corremos el riesgo de que una tan mala tradición y tan duradera vuelva a inundar la vida política de nuestro país; no creo que suceda, pero hay que advertirlo y tomar medidas. El mayor riesgo de Morena es convertirse a la larga en un nuevo PRI.

Prácticas priístas como el compadrazgo, los abrazos con grandes palmadas en la espalda, los elogios mutuos, los desplegados a plana entera, el influyentismo y otras prácticas que producen sexenalmente, como un priísta lo aceptó, comaladas de millonarios, deben de ser proscritas si es que queremos que Morena mantenga no sólo sus programas políticos, sino el fundamento ético que le ha diferenciado de otros partidos. Me consta que el abandono de los principios de esta naturaleza hizo caer al PAN y al PRD. No debemos olvidar que estamos en los cargos para servir, no para ser servidos, que no mentir, no robar, no traicionar son parte de nuestras convicciones, y lo que no se dice, pero se hace y no rendirse. Y cubriendo y abarcando todo lo anterior, el propósito que se expresa en la sencilla frase por el bien de todos, primero los pobres.

jusbb3609@hotmail.com

Rayuela

Feliz 2025.

*Deseamos que este
año esté lleno de
excelentes noticias
y propósitos
cumplidos.*

LA ENREDADERA



ULISES MEJÍA CIERRA FUERTE EL AÑO.

Con 120 asambleas, el diputado federal **ULISES MEJÍA HARO** está cerrando el año 2024. Se hizo una promesa a sí mismo, de visitar cuanto rincón pudiera para llevar el mensaje de la 4T, de la presidenta **CLAUDIA SHEINBAUM** y explicación a detalle de lo que representa la transformación para México mediante las reformas que dejó encaminadas el expresidente **LÓPEZ OBRADOR**. Así, **ULISES** ha visitado municipios que están fuera del distrito federal que representa, porque es un convencido que no es legislador de una zona, sino de todo el estado y que representa a todos los zacatecanos, no solo a los de unos cuantos municipios. Esta semana cerró con visitas en Pánuco y no crea usted que ahí quedará todo porque entrando el año le seguirá.



EL INE, CON FUERTE CARGA EN LA PUERTA...

Apenas empieza el año, el INE deberá aplicarse en la organización de la elección de los jueces y magistrados de Zacatecas que, al parecer serán como 60 plazas las que deban cubrir. **MATÍAS CHIQUITO DÍAZ DE LEÓN**, secretario Ejecutivo del INE en Zacatecas está a la espera de indicaciones para saber si el Instituto tendrá la capacidad económica para solventar este proceso electoral o habrá que pedirle apoyo al IEEZ que, en todo caso, tendría que no pedirle al gobernador **DAVID MONREAL** que le dé otro piquito más, ya que al no ser año electoral, no solo no tuvo aumento de presupuesto, sino que se le redujo, así que si le piden ayuda, no habrá manera. El chiste es que para este año que comienza mañana, el INE deberá ejecutar el proceso y Zacatecas tendrá que elegir al menos la mitad de las vacantes que habrá, para que vaya a la par con la reforma judicial. Sin duda se le viene una fuerte carga de trabajo a **MATÍAS...**



2025, AÑO DEL BIENESTAR EN ZACATECAS.

Entrados en materia, el 2025 apunta que también será de mucho trabajo para el Gobierno del Estado. Si este 2024 fue de gran compromiso para el general **ARTURO MEDINA MAYORAL** como secretario de Seguridad Pública con eso de que fue el Año de la Paz y el trabajo fue enfocado a generar condiciones para reducir los índices de delincuencia y lograr la pacificación de Zacatecas, este que entra será para **BENELLY HERNÁNDEZ RUEDAS**, porque será el Año del Bienestar y de la dependencia que encabeza, la Secretaría de Desarrollo Social, salen muchas acciones para buscar un mejor nivel de vida para los zacatecanos. Eso sí, de lo primero será alinear a los presidentes municipales porque se debe armonizar el proyecto del bienestar y todos están urgidos de acciones que beneficien a la población y sean evidentes, como la obra pública, así que hay que caminar de la mano. Por lo pronto, los alcaldes ya pueden ir haciendo su cartita a los Reyes Magos...

MIGUEL VARELA ACATA ORDEN JUDICIAL.

Sin tener pa'onde hacerse, el presidente municipal de Zacatecas, **MIGUEL ÁNGEL VARELA PINEDO**, tuvo que acatar la orden del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Zacatecas y retirar los sellos que puso a la obra en el bulevar López Mateos para evitar que continuara. El panista, a regañadientes, aceptó que una autoridad judicial determinó que el beneficio es mayor y, con todo y que alega que para esa obra no hay permisos municipales, la que autorizó fue la SCIT y con eso es suficiente. Pero **MIGUEL** dice que no se quedará de brazos cruzados y buscará el amparo... ¡pos válgame! Entonces esto seguirá en tribunales y se irá más allá de lo que debe ser un asunto de conciliación y sensibilidad política, de proyectos con un mismo fin y para beneficio de todos...

AQUÍ NOS LEEMOS EL AÑO QUE ENTRA.

Y bueno, ya agotadas las líneas de hoy, agotadas las de este año, no queda más espacio que para agradecer a usted, amigo de Ecodiario, por seguirnos con tanta fidelidad. Le agradezco sus observaciones, correcciones, chismes, aclaraciones y colaboraciones, todo en aras de estar bien informado, no porque le interese estar de chismoso ¿verdad? Yo descansaré, aunque sea un día, y aquí nos leeremos el año que entra. ¡Felices fiestas!

EDITORIAL 2024

Este convulso 2024 ha llegado a su fin. Las noticias locales, regionales, nacionales e internacionales nos invadieron todos los días, llevándonos de un lugar a otro en una vorágine de infodemia.

Hemos sido testigos de un cambio histórico en nuestro país, al elegir a la primera presidenta de la República y confiar el presente y el futuro de México en las manos de Claudia Sheinbaum Pardo, una científica prometidora que, sin filias ni fobias, esperemos que traiga a nuestro país el desarrollo económico, político y social que demanda el pueblo mexicano.

En lo local, vivimos también un proceso político que permitió la permanencia de partidos políticos en algunos municipios, como refrenda de la confianza de los gobernados, y en otros hubo un cambio radical como muestra del rechazo y la decisión de dar oportunidad a otros partidos, a otros actores.

También vivimos sucesos tristes, dolorosos, que nos unieron como sociedad. Hechos que colocaron al estado en la esfera nacional, como la represión del 8M, nos dejaron aprendizajes, a autoridades y sociedad, y quedó asentado y refrendado el derecho a la libertad de expresión como derecho inalienable.

Resultan evidentes los esfuerzos del Gobierno del Estado, en coordinación con los gobiernos municipales, para lograr la reducción de la inseguridad en la entidad. El homicidio doloso ha sido, sin duda, el delito que más ha dolido a la población zacatecana y reconocidos estos esfuerzos por el Gobierno Federal, se ha logrado una disminución considerable, al grado de que Zacatecas ha está ubicado por debajo de la media nacional en este delito.

Sin embargo, hay que reconocer que aún no es suficiente y este trabajo exige una coordinación no solo de las autoridades de los tres niveles de gobierno, sino con la sociedad misma y es tarea de todos coadyuvar en la búsqueda de un Zacatecas más seguro.

En contratarte, otros esfuerzos se han hecho para cohesionar el tejido social: festivales, conciertos, exposiciones... una enorme serie de actividades enmarcadas en el Año de la Paz que, sin duda, han logrado su cometido pero, insistimos, aún falta mucho por hacer.

Hoy termina el 2024 y recibimos con los brazos abiertos al 2025, con la esperanza en la mano, deseosos de que tendremos todos un futuro mejor en nuestras casas, nuestras pertenencias, posesiones y, sobre todo, salud.

¡Feliz y próspero Año Nuevo!

Equipo editorial y administrativo de Ecodiario Zacatecas

ALTAMIZA



**EVA
GAYTÁN**

Es Licenciada en Letras por la UAZ; Maestra en Investigaciones Humanísticas y Educativas también por la UAZ. Reportera, fotógrafa chafa, bruja en proceso, vendedora de pozole y eterna enamorada de la música norteña, los tacos al pastor y la cerveza bien fría.

Y así cerremos el año

“SIEMPRE HE SIDO CONSCIENTE DE QUE SOY LA MEJOR VERSIÓN QUE HE PODIDO CREAR DE MI DESDE QUE NACÍ.....”

Regularmente al final de cada ciclo nos da por pensar que seremos mejores. Mejores hijos, mejores padres, mejores trabajadores, mejores seres humanos, ser más ricos y más delgados o más gordos o cualquier cosa que nos convierta en una mejor versión de nosotros mismos.

Es para finalizar cada año cuando esto incrementa, entonces sí nos deschongamos mamalón.

Bueno, los mejores seres humanos lo hacen; por mi parte siempre he sido consiente de que soy la mejor versión que he podido crear de mí desde que nací, siempre he sido floja, siempre he sido culera y siempre lo voy a ser, pero me emociona saber que mis amigos y mi familia no lo son. En el transcurso de esta semana he estado leyendo en muros de muchos

contactos sus reflexiones de fin de año, en las que en muchos casos analizan sus logros alcanzados, a mí me gusta más reflexionar en las mil maneras en las que valí madre durante el año.

Y aunque usted, ínclito lector no lo pudiese creer este ha sido uno de mis mejores años, uno de esos en los que no valí tanto madres.

Este año mi Ser Supremo y sus elementos aliados me dieron la oportunidad de que me corrieran de un lugar en el que había dejado de ser feliz... en ocasiones la maldita costumbre nos impulsa a seguir aferrados a un espacio del que ni de pedo nos alejaríamos si no fuese porque nos echan.

Nos aferramos a permanecer en espacios donde nadie estima ni valora la labor que realizamos; quedarse sin

un empleo sí puede llegar a ser una calamidad y eso repercute terriblemente en fechas de cierre de ciclos, a menos que comprendamos que el empleo es una modalidad para ganar dinero, no una oportunidad de vida.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ



MUCHAS GRACIAS, AÑO 2024 BIENVENIDO, AÑO 2025

Hermanos, amigos y compañeros en el camino, les deseo el amor y la paz de Dios que se nos han manifestado en el Niño Dios, nacido en Belén y, ahora, en nuestros corazones esta Navidad.

1. Qué bueno que estos días tan significativos para nosotros son celebrados en el tiempo festivo de Navidad. Este ambiente nos dispone a mirar con gratitud lo que hemos recibido y entregado en el año que termina. Bien decía san Pablo a los cristianos de Colosas "vivan apoyados en la fe, rebosando en acción de gracias" (2,6-7). Ahora nosotros hacemos nuestras estas palabras, y creemos y sabemos que Jesucristo, nacido para nuestra salvación, nos acompaña y vela por nosotros en todos los momentos y recovecos de la vida. El año que termina nos ha proporcionado el marco de tiempo para vivir, convivir y compartir los dones recibidos. También para reflexionar los aprendizajes de las diversas situaciones personales, familiares, sociales que hemos vivido que son parte de nuestro presente. Han sido 366 mañanas, tardes y noches que se nos han concedido como oportunidades para seguir creciendo en edad, sabiduría y gracia. Cada quien sabe sobre sus días luminosos y los sombríos, las presencias y las ausencias, los amores y los desamores. Pablo animaba a los cristianos de Roma a pensar siempre en que "todo contribuye para el bien de los que aman a Dios" (8,28). Eso esperemos y agradezcamos igualmente, nosotros cristianos, para el 2025.

2. También pedimos perdón si nuestros egoísmos han contaminado y envenenado los propósitos que hicimos al ini-

ciar el año que culmina. Que Dios nos dé la inteligencia del corazón para respetar la dignidad de cada ser humano, desde la concepción hasta la muerte natural. Desgraciadamente en el año que se despide se ha dado avance a la cultura de la muerte; la violencia asesina se sigue empoderando, ahora por la vía legal. La decisión tomada por unos cuantos abre la puerta al permisivismo, el más inocente queda totalmente indefenso, el Estado pierde autoridad moral sobre sus llamados a la paz y la sociedad queda en estado de confusión en los valores a defender, proponer y vivir. Con esta decisión -que no representa el sentir general de la sociedad- todo puede convenirse en el futuro cercano. ¿Quién o quiénes seguirán en la lista de ejecución legal?

3. ¿Qué nos espera en el nuevo año a punto de estrenar? ¿Qué estamos dispuestos a aportarle? Un nuevo año invita siempre a mirar más allá del presente que vivimos. Es como un cuaderno que estrenamos soñando y pensando qué vamos a escribir, a quiénes vamos a invitar para que nos acompañen en el camino y por dónde vamos a encaminar nuestros pasos. Sin embargo, el futuro deja de ser incierto cuando nos inspira e ilumina la esperanza. Esperar, preparar y celebrar el año nuevo en el espíritu de Navidad garantiza la presencia de Dios con nosotros en el cuaderno que deseamos comenzar.

Nuestra Iglesia nos propone tres temas en la liturgia de Año Nuevo: María, nuestra madre que nos acompaña, la bendición de Dios deseada e implorada para todo el año y la necesaria contribución

de todos para construir la paz en el mundo. Son tres anhelos del corazón humano, tres necesidades que, buscándolas, traen en su equipaje la felicidad y un ambiente sano, amigable, sostenible y sustentable. Traducidos a nuestra realidad se trata de la familia, de la fe en Dios y de la armonía en las relaciones humanas y con la creación.

4. El año 2025 ha sido declarado por el Papa Francisco un Año Jubilar Ordinario. La Iglesia católica lo celebra cada veinticinco años. El Papa Francisco lo ha etiquetado como una "ocasión de reavivar la esperanza". En la exposición de motivos para la celebración, el Papa parte del corazón del ser humano: "En el corazón de toda persona anida la esperanza como deseo y expectativa del bien, aún ignorando lo que traerá consigo el mañana. Sin embargo, la imprevisibilidad del futuro hace surgir sentimientos a menudo contrapuestos: de la confianza al temor, de la serenidad al desaliento, de la certeza a la duda. Encontramos con frecuencia personas desanimadas, que miran el futuro con escepticismo y pesimismo, como si nada pudiera ofrecerles felicidad". (Bula, La esperanza no defrauda, n.1b).

Iniciemos, pues, el año 2025 con la búsqueda de estos tres anhelos del corazón, la familia, la fe y la armonía, para avanzar en el camino de la reconciliación y la paz. Y con la esperanza impresa en la portada de nuestros cuadernos y agendas abramos la puerta de la disponibilidad y la generosidad. La esperanza tiene razones fundadas, caminos seguros y signos que la visibilizan. Dependerá de nosotros abrir esa puerta y escribir ese futuro.

Con afecto familiar los bendigo.

Sigifredo Noriega Barceló
Obispo de/en Zacatecas